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□本报记者 陈艺 通讯员 顾爽

被访者：张长伍/记者：王路曼

看非公企业工会
如何关爱一线职工？

回答者 胡芳

■有问必答

提问： 机械公司职工 金万年
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑
提问者 金万年

职工受伤
组长被罚合理吗？

企业征文活动怎么搞更贴近职工？

企业文化是企业发展的内在动力， 它引导了
企业的发展方向。 征文比赛作为企业文化建设形
式中一种灵活多样、 经济有效的方式， 为不少企
事业单位经常采用。 今年是北京建工长竹建设工
程有限公司成立30周年， 我们邀请了该公司征文
活动的策划者和参与者 ， 畅谈他们举办 “周年
庆” 征文活动的心得体会， 或许能给其他单位组
织征文活动带来一些启示。

成熟的活动策划是前提

朱蕾： 为了庆祝长竹30岁的
生日， 建工长竹公司工会、 团总
支策划了一系列丰富多彩的庆祝
纪念活动。 活动包括征文比赛、
联欢会、 纪念展、 座谈会等。 其
中， 以征文比赛活动拉开30周年
庆序幕 。 为办好周年庆系列活
动， 公司专门成立了由公司党委
书记， 董事长、 总经理为组长，
以工会主席、 团总支书记为副组
长的活动领导小组， 体现了公司
领导对周年庆活动的高度重视。
工作小组成员大都来自长竹公司
各职能部门， 有的是财务部门的
骨干， 有的是技术部门的精英。
因为白天大家还要正常工作， 所
以工作小组成员只能利用下班后
进行活动策划和讨论， 常常为了
活动方案中的一个细节， 争论到
晚上8、 9点钟 ， 力求活动 “完
美”。 成员们表示， 组织活动虽
然辛苦， 但是看到这些活动一个
个成功结束， 看到员工们喜欢并
积极参与我们的活动， 内心的满
足感无法言语， 同时对每个工作

人员的组织、 沟通等各方面能力
都有了很大提高。

部署每个环节是关键

张一男： 7月1日活动正式启
动， 我们在公司OA平台上发布
了活动通知， 将活动具体时间及
要求向全体职工公示。 同时， 在
公司本部机关各部室、 各项目部
设立了活动负责人， 对征文进行
收集汇总。 在很短的时间内， 我
们收到了众多的优秀作品， 其中
不乏公司领导班子成员。 为确保
征文活动有条不紊推进， 我们成
立了征文评比委员会， 对每位评
比委员会成员下发评比要求， 在
公开、 公平、 公正的原则上， 按
照主体内容、 题材结构、 语言表
达及创新和亮点等方面进行打
分。 最终评出一等奖一名、 二等
奖两名、 三等奖三名。 征文活动
历时近一个半月时间， 于近期圆
满结束了。 虽然我们的征文活动
告一段落， 但我相信通过此次活
动增强了员工的知识和学习意
识， 在工作之余可以给员工更多
的生活乐趣 ， 加强与企业的联

系， 让员工更好地了解自己企业
文化及发展历程。

真情实感最能打动评委

周宇： 首次代表部门参加征
文活动， 就有了斩获， 其实内心
是激动的。 感谢公司工会、 团委
组织了本次活动， 为像我一样的
公司员工提供了另一个展示自己
的平台 。 征文活动的通知发布
后， 部门领导召开部门会议对征
文任务进行部署， 最终选取了既
有项目工作经验又有总部工作经
验 ， 同时新入职公司仅一年的
我 ,作为代表参加活动 。 我所提
交的征文重点围绕自己在入职公
司一年以来的感受以及自己对于
职业和员工关系的理解进行了阐
述。 正所谓 “诗言志、 歌咏情”，
文章的好坏不仅在于用词和句
式， 还在于是不是蕴含着笔者期
望表达的情感， 是不是表述了笔
者需要倾诉的心声。 因为这些因
素的存在， 文章才能带给自己感
动， 才能带给读者触动。 通过这
篇文章， 我对自己的工作进行了
一次 “盘点”， 审视过去， 梳理

现在， 规划未来。 我希望自己成
为一个与岗位更加匹配的人， 为
以后的职业发展打下坚实基础，
同时为公司的发展贡献力量。

王明云：在公司OA平台看到
活动通知后， 项目部组织我们召
开动员会，希望积极参与，分享与
公司成长的点点滴滴。作为去年4
月份正式入职建工长竹公司的
我，一直在施工一线工作，经历了
从学生到员工的角色转变， 幸好
我遇到了项目部这些前辈、师傅、
朋友，他们就像是我的“家人”，工
作中， 积极帮助我， 生活中给予
我关爱 ， 让我实现了 “完美蜕
变 ”。 虽然仅仅一年多的时间 ，
在建工长竹30多年的发展历程中
微乎其微 ， 但在我的人生旅途
中， 却是非常难忘、 有意义的一
段时光。 我将这一年多的工作经
历和履职情况用诗歌去抒发， 去
赞美， 去表达。 目前， 征文比赛
活动落下帷幕了， 我撰写的征文
获得了三等奖。 希望通过我的努
力工作和不断进步， 能为公司的
发展做出更大的贡献， 能真正的
与长竹共同成长， 去经历以后注
定不平凡的下一个30年。

金万年： 我是本市一家机械
公司加工车间的组长， 组里共有
12名职工， 其中苏宏山是刚入职
半年的新员工。上周，苏宏山在工
作中没按公司要求的方法和程序
工作，导致其胳膊受伤，之后公司
对他进行了扣除当月全部奖金的
处罚。 同时，公司还发布通知，表
示要扣除我当月一半的奖金，说
我有连带责任，没有看好员工。我
对此不服， 因为每天上班在晨会

上我都会告诉他们要注意安全，
我自己也有工作， 不可能总盯着
他们吧。再说了，我一个人盯12个
员工也盯不过来呀。请问：公司说
我有连带责任，我有吗？员工受伤
组长被罚合理吗？

胡芳： 您好， 《北京市工资
支付规定》 第十一条规定， 用人
单位不得随意扣除劳动者工资。
除法律、 法规、 规章规定的事项

外， 用人单位扣除劳动者工资应
当符合集体合同、 劳动合同的约
定或者本单位规章制度的规定。

您作为组长因员工受伤而被
扣除工资是否合理， 要看您在此
事件中有无过错， 以及公司的集
体合同、 劳动合同或公司的规章
制度中有无相关约定来确定。 如
果你们单位规定， 组长对所在班
组的安全生产、 员工的工作方法
和程序等具有检查管理职责， 员

工工作出现安全事故您作为组长
也具有一定责任； 另外， 如果公
司的集体合同、 劳动合同或单位
的规章制度中也规定了出现相关
情形可以扣除组长奖金， 单位是
可以据此扣除您的奖金的。

采访当天 ， 正赶上北京亨
通斯博通讯科技有限公司工会
主 席 张 长 伍 到 车 间 给 当 天 过
生日的职工送祝福 ， 一张生日
卡 ， 几句贴心的问候 ， 让过生
日的职工感动不已 。 “其实 ，
在生活中温暖职工 ， 就是最有
力的凝聚。” 张长伍说， 公司工
会的服务就在朝这个方向努力
着。

记者 ： 在积极关心职工方
面， 你们都做了哪些工作？

张长伍： 首先， 我们积极搭
载上级工会组织的各项服务内
容， 从为会员职工办理京卡·互
助服务卡开始 ， 让职工享受到
互助保障 、 医保二次报销等服
务项目。 同时， 在密云县地区，
乃至北京市范围内的各种京卡
优惠项目 ， 我们都会及时地传
达给职工知晓 ， 为职工享受服
务提供便利。

此外， 公司工会积极为住宿
职工着想 ， 为职工安装有线电
视 、 无线网络 、 空调等硬件设
施。 同时， 在听取职工意见的
过 程 中 ， 不 断 完 善 服 务 。 就
拿职工宿舍的有线电视来说 ，
以前 ， 宿舍内的有线电视为串
联 ， 信号很弱 ， 在听取职工意
见后， 公司投入一万七千多元，
为每个房间单独通上了有线电
视 ， 安装了机顶盒 ， 彻底解决
了职工看电视的问题。

点评： 关注职工需求， 把小
事作为工会服务的着眼点 ， 更
能让职工体会到集体的关心和
温暖。

记者： 除此之外， 企业还在
哪些方面， 让职工倍感温暖？

张长伍： 我觉得， 企业与职
工进行良好的互动 ， 职工才能
以企业为家 ， 才能进一步促进
和谐劳动关系。

去年年初， 我们建立了三个
社团 ， 分别是竞技社 、 纳言社
和文艺社。 经过一年多的实践，
三个社团在创建和谐劳动关系
方面发挥了极大作用 。 特别是
纳言社 ， 职工可以通过纳言社
的平台 ， 与企业进行沟通和互
动 ， 改善工作和生活环境 。 据
统计 ， 我们去年全年收集到的
合理化建议就有102条， 几乎每
一条都有回复。

点评： 职工参与热情高涨，
这是非公企业职工自主管理的
成果。 就像张长 伍 说 的 那 样 ：
“ 不 管 是 工 作 ， 还 是 业 余 生
活 ， 职工们在一起 ， 凝聚在企
业周边 ， 就像一家人一样 ， 就
是我们工作最大的成就。”


